

UN BALANCE

LA OBRA DE LA MONARQUÍA

En el último número de la «Revista Nacional de Economía» se publica una interesante comparación entre los presupuestos del Estado formalizados en el primer año de la Restauración de la Monarquía y los proyectados para 1919 por aquel Gobierno nacido en la cámara de D. Alfonso, al que se calificó de nacional. En esos datos salta principalmente a la vista el aumento experimentado por la Deuda pública y el alcanzado por los gastos correspondientes al departamento de Guerra.

La Deuda pública de 166 millones de pesetas, en números redondos, que se consignaban en el presupuesto de la Restauración, ha pasado a 491 en los cuarenta y seis años de régimen monárquico; esos son los intereses de los enormes préstamos adquiridos por los Gobiernos en el desbarajuste de su obra económica, esencialmente perturbadora y ruinoso para el país; los millares de millones que representan esos intereses no han sido dedicados a la roturación de terrenos, al fomento de la cultura patria, a la apertura de caminos, a la construcción de pantanos o a cualquiera otra obra que significara un gasto reproductivo o beneficioso para la nación!

Todo ese dinero que el Régimen ha tomado a crédito, en unión del que los contribuyentes han ido soltando todos los años, fué empleado en aventuras quijotescas, en empeños ruinosos, en mantener un boato impropio de un pueblo cuyos recursos eran muy exiguos, en escuadras fabricadas con materiales de desecho de otras naciones y en empresas irreflexivas, temerarias y totalmente estériles. Hemos triplicado los gastos en personal diplomático para que éste nos condujera al desastre de 1898, para que echa-

ra sobre nuestras espaldas la pesada carga de Marruecos y para que durante la contienda europea hayamos sido juguetes de todos los beligerantes.

Los gastos en el ministerio de Guerra los hemos multiplicado por cinco; y la práctica nos ha enseñado que el ejército ha estado casi siempre sin material, sin dirección y casi sin hombres. Gastamos en milicia 604 millones al año; cuando la Restauración apenas empleábamos 119. ¿Podrá decirnos alguno si los Cuerpos armados tienen hoy día más eficacia o están mejor dotados que en el año 1876? Téngase, además, en cuenta que una cosa son los créditos consignados en los Presupuestos y otra la liquidación de los mismos. Ese aumento desbordado en el departamento militar es la prueba más elocuente de que el Régimen ha procurado en todo tiempo tener contentos a los elementos pretorinos para fundamentar en ellos su despótica usurpación de la soberanía popular.

Otro ministerio existe que ha multiplicado abusivamente y sin lógica sus gastos; nos referimos al ministerio de la Gobernación; en 1876 costaba ese departamento al Erario público 23 millones; en la actualidad lo presupuestado se eleva a 113 millones de pesetas; de este departamento dependen los gastos de la guardia civil, y esto sólo menester basta para explicar la rápida multiplicación de las cifras consignadas para mantener lo que los monárquicos entienden por orden público, y asimismo para pagar ciertos servicios que el interés del Régimen conserva en el más impenetrable de los misterios: elecciones, política, fondo de reptiles y Guardia civil; ha aquí los cuatro menesteres que han motivado el exorbitante aumento

en los gastos de este departamento ministerial.

Esta es la obra de la Monarquía en cuarenta y seis años en ejercicio, obra que no podrá compensar esa conquista del Fond k que ya nos anuncian con alaridos patrioterros; no parece sino que el Régimen, para hacer olvidar su desastrosa labor, lanza a España por derroteros preñados de peli gros; ya tenemos el Fond k, ya tiene la Monarquía un pretexto para seguir aumentando los gastos en beneficio de las clases privilegiadas.

¿Quién sabe si en ese Marruecos encontrarán los culpables de la decadencia del pueblo español su necesario y merecido castigo!

Frente a la conquista de esos cuatro paredones, nidal un día del Raisuli, al que dispensábamos trato de amigo y protegido, está la obra de la restauración borbónica, otra realizada en complicidad de las taifas políticas, de los plutócratas de la banca, de la industria y del comercio, de los caciques y de los grandes terratenientes.

En 1876 el presupuesto de la nación ascendían a 637 millones de pesetas; el formalizado hace tres años por un Gobierno calificado con el remoquete de nacional se elevaba a 2.176 millones.

Y estamos casi lo mismo que hace cuarenta y seis años. ¡Verdaderamente es una delicia haber nacido español!

De Castejón a Alsasua.

Camino de Pamplona voy solitario con proyectos a cientos, dudas a miles; y en estas tierras bravas leo el glosario de nuestras execrables guerras civiles...

¿Guerras? No exageremos ¡la mútua zorra de liberales tibios y realistas! Allá lejos los aitos de Montejurra triunfo inaprovechado de los carlistas. Anochece, El olivo, la mies, la parra; dicen del hombre rudo jamás ocioso; en cada sombra de árbol veo u a garra ayer pronta al zarpaço, ya hoy en reposo; y me parece entonces toda Navarra la tumba del siniestro cura faccioso.

MANUEL HILARIO AYUSO

27 Septiembre-1919.

Si cada suscriptor de LA IDEA aportase otro, el periódico sería bisemanal; si hiciese tres, sería diario.

Las adivinadoras y los cepillos

Parece ser que la policía está persiguiendo muy severamente a las adivinadoras y pitonizas que viven de predecir el porvenir a los incautos.

Tales medidas, tomadas en un país donde se protege y se ensalza oficialmente la superstición y el fanatismo, lejos de manifestar cultura y progreso, puede decirse que son una muestra más de intolerancia, un atentado contra la libertad de conciencia. No sé por qué razón se han de permitir los cepillos de las ánimas y no se han de permitir las echadoras de cartas. Me parece tan absurdo e inverosímil el sacar un ánima del purgatorio mediante unas monedas depositadas en un cepillo, como el que la sota de copas y el rey de bastos tengan alguna influencia sobre nuestro futuro. No se puede negar que ambas supersticiones son igualmente absurdas y groseras a pesar de tener su raíz en lo más íntimo y profundo del sentimiento religioso: el cepillo de las ánimas representa el deseo de comunicar con un reino superior, y las adivinadoras representan el deseo de penetrar hasta el impulso del creador ó de sorprender el misterioso ritmo de su marcha. Creemos firmemente que el sentimiento religioso constituye lo más noble y elevado del espíritu humano, lo único capaz de realizar el «gran milagro», pero no creemos que merezcan ningún respeto las burdas supersticiones en que llega a degenerar dicho sentimiento, tanto si estas supersticiones están catalogadas dentro del dogma de una iglesia, como si brotan espontáneamente fuera de toda ortodoxia oficial.

Claro es que al perseguir la policía a las pitonizas y adivinadoras no persigue una superstición, sino una estafa, persigue el acto de sacar dinero con engaño. Desde este punto de vista, pues, deberemos considerar la cuestión. Colocados en este terreno, creemos que si se persigue como estafa el vender una profecía falsa, deberán perseguirse igualmente muchos actos semejantes que se realizan de continuo al amparo de la religión oficial, mejor dicho, estos últimos deberán perseguirse con mayor rigor, pues las adivinadoras venden sus profecías por cantidades muy módicas, mientras que los adivinadores que se revisten con el suntuoso ropaje eclesiástico suelen vender muy caras sus influencias celestiales.

PROPAGANDA REPUBLICANA

Mitin en Monteagudo

Desde los balcones de mi casa (cuarto piso) se domina un suntuoso hotel, propiedad de una anciana millonaria; continuamente veo desfilar por el jardín a sacerdotes, monjas y frailes; es aquello un verdadero hormiguero de hábitos eclesiásticos. La propietaria del hotel, enjuta, ligeramente encorvada, ágil todavía, atiende solícita a los visitantes y pasea con ellos largo rato por entre las frondas del jardín. A veces veo que la anciana y el visitante se sientan en un banco rústico: él habla con viveza, su ademán es amable y persuasivo, ella escucha emblesada y asiente con la cabeza. No sé sobre qué versarán tales pláticas, pero creo adivinarlo.

Pues bien; cuando llegue la hora—no lejana, por ley natural—de que la anciana millonaria abandone para siempre sus riquezas terrenales, quizá se encuentre en su testamento un valioso donativo para tal o cual orden o fundación religiosa (esto sin contar los donativos hechos en vida); y entonces aquellos hábitos eclesiásticos que hormigueaban por el risueño jardín se llevarán hacia su hormiguero la última carga recogiendo así el fruto de tantas idas y venidas. Y es seguro que la policía encontrará aquello muy natural, y muy conforme con el código, y no se preocupará lo más mínimo de averiguar a qué obedece tan valioso donativo y qué es lo que en realidad pretende comprar; no pensará en las largas pláticas bajo las frondas del jardín, en las promesas de gloria celestial con que los asiduos y solícitos visitantes iluminaban los últimos días de la anciana millonaria; no pensará, en suma, en que en aquellas largas y dulces pláticas se encontraba vendiendo un trono celestial, un trono que el vendedor tenía tan levemente de sus manos como la familia Humbert los millones que decía se ocultaban en el famoso cofre.

¿A qué viene, pues, el perseguir a esas pobres echadoras de cartas que por unas monedas venden un momento de ilusión a los incautos, cuando se protege oficialmente a poderosas sociedades que se dedican al sazonado negocio de vender los terrenos de la gloria celestial?

En Ceuta se ha celebrado una función religiosa para pedir a Dios el triunfo de nuestras tropas en Marruecos.

Ya era hora porque hasta el presente, parece que Mahoma hace más caso.

Por eso nos zurran sin duda alguna los marroquíes.

Partido agrario.

Agotada la primera edición del folleto que con este título ha publicado nuestro compañero Mariano Granados, dentro de pocos días se pondrá a la venta la segunda edición de dicho folleto.

Suplicamos por tanto a los muchos demandantes de la obra «El partido agrario» un poco de calma pues en breve tendremos a su servicio sus pedidos correspondientes.

El último día de Septiembre se celebró en este bello pueblo de las Vicarías un gran mitin republicano.

Desde un balcón del antiguo palacio del conde de Altamira, hablaron nuestros correligionarios que fueron presentado por el entusiasta

Pedro Rodríguez.

obrero de los astilleros de Baracaldo actualmente en huelga, que con palabra fácil hizo la presentación de los oradores siendo muy aplaudido.

Juan Aparicio.

Presidente del partido republicano de Soria. Dice que él es también trabajador y que con su presencia viene a demostrarles que siendo trabajador se puede ser político, y no solo esto, es necesario ser político, porque a todos nos interesa el mejor régimen de la Nación, pero a los trabajadores más, puesto que cualquier régimen nuevo traído por nosotros, siempre habrá de favorecernos más que el actual.

Y vengo a decirles además—dice—que os están engañando esos farisantes que se capa de un pretendido agrarismo, medran y viven a vuestro costa.

Pone de manifiesto los males de la monarquía y la bancarrota que nos conducen necesariamente los hombres del Régimen.

Es una vergüenza—dice—que mientras en guerra gastamos actualmente 604 millones de pesetas, en Instrucción pública no lleguemos a gastar más que 45 millones. Y todo esto, ¿para qué?; para haber perdido las colonias, para conquistar ese trozo de Marruecos poco mayor que una provincia de Extremadura, para que nuestro ejército vaya a desfilar ante el Sagrado Corazón de Jesús; para que nos hayamos tenido que refugiar en una neutralidad á outrance más por impotencia que por otra cosa. (Aplausos).

Y no es solo esto. En Marruecos se gasta más de un millón de pesetas diarias. Hay que advertir que Marruecos, nuestra zona la que por intereses internacionales se nos ha asignado, es tan grande como Cáceres o como Ciudad Real. Decidme ¿qué no se conseguiría en el interior si se derramase sobre cualquiera de esas provincias un millón de pesetas diario?

Hay que abandonar Marruecos.

Allí se gastan vidas y haciendas.

Termina pidiendo a los obreros que huyan del sofisma confesional de los sindicatos católicos y se sumen a las filas republicanas que es donde únicamente tiene solución el problema de la Tierra.—(Muchos aplausos).

Mariano Granados

Comienza este joven abogado y valiente propagandista diciendo que su satisfacción es grande al hablar

en Monteagudo, porque habla desde uno de los balcones del antiguo palacio de los condes de Altamira. Ya veis—dice—como estos palacios se derrumban. Al mismo tiempo que los palacios, se derrumban las ideas que cobijaron. (Aplausos).

Expone los puntos culminantes del programa republicano. Quere mos—dice—en primer lugar libertad de pensamiento, libertad de conciencia y libertad de cultos; queremos hacer independiente la Iglesia del Estado; queremos que todas las religiones estén toleradas pero ninguna protegida. En la actualidad ya veis nuestro caso: todos los que cometemos el delito de pensar, tenemos cortada nuestra camisa de paño sellado y hemos estado en la cárcel. Ni lo uno ni lo otro nos espanta: nuestras ideas grandes y fuertes, están sobre las pequeñeces de los rúbulas.

En culto y clero—dice—gastamos 48 millones de pesetas sin contar el aumento actual. Pues bien; las únicas rentas que el Estado posee del clero, como son los bienes que no vendió—por los vendidos se entregaron láminas—y los de cruzada, suman 6 millones de pesetas. Luego nosotros—el Estado—regalamos al clero 36 millones de pesetas. Estos, los han de pagar los contribuyentes, crean o no crean, y lo que nosotros queremos, es que solo paguen las misas aquellos que vayan a ellas. El que no va al teatro, no paga la entrada. (Muchos aplausos)

Expone después el programa republicano en su parte política: sustituir un Monarca hereditario irresponsable—por él responden los ministros—por un Presidente electivo y responsable; separar los poderes del Estado, separar la administración de la política, etc. etc. y trata con gran acierto la parte económica, social e Internacional. Gran discurso fué el de nuestro compañero Granados, que la falta de espacio nos impide transcribir.

Termina diciendo, que pasaron los tiempos en que de los alcázares salían caballeros a conquistar el Santo Sepulcro. Hoy—dice—es de las fábricas de donde salen obreros a la conquista del pan. Pero, aunque estos palacios se derrumban, tened cuidado todavía; sus antiguos moradores, han dejado espada y rodela y se han metido a políticos. A la entrada de Monteagudo hay una horca antigua afortunadamente en desuso. Cuidad de que estos nuevos falsos paladines, no os ahorquen ahora con la presión de su política. (Gran ovación al joven propagandista)

Manuel H. Ayuso.

Hermoso discurso fué el pronunciado por el valiente diputado a Cortes por Montilla. Al adelantarse a

hablar, fué acogido con una ovación estruendosa, y las mismas demostraciones de entusiasmo y aprobación vió patentes en diversos puntos de su disertación que sentimos grandemente no poder dar íntegra a nuestros lectores.

Empezó diciendo, que iba a hablar a los plebeyos y en ello tenía gran honor, pues él, así como otros se enorgullecen de su aristocracia se enorgullecía de ser plebeyo también.

Nosotros—dice—hacemos todas nuestras cosas a la luz del día, y como además no queremos sentirnos típicos de fé ciega, sino conducir a la gente, invitamos desde ahora a la controversia a cuantos estén conformes conformes con nuestros puntos de vista.

Nuestro sueño sería una república sin leyes, pero esto que es posible en lo futuro, hoy por hoy no es y por eso, pedimos mientras el día soñado llega, que la organización del Estado, se atenga y acomode a los reales principios de justicia.

La única fuente de soberanía es el pueblo; todo poder que no emana de él, será un poder injusto. Por eso la monarquía hereditaria es injusta porque se funda en el derecho divino.

No es posible la libertad en el régimen monárquico ni la justicia tampoco, porque se asienta todo el régimen en el sofisma de hacer compatible la soberanía del Rey con la del pueblo.

Quienes tal sofisma admiten, serían capaces de admitir otros mayores todavía, por eso los monárquicos nos han de parecer siempre sospechosos.

El hombre no es solo animal sino pensamiento también; lo que distingue al hombre de la bestia es esto precisamente.

Por ello, si se quiere llegar a la libertad absoluta, hay que empezar por reconocer la libertad de pensamiento. Se extiende a contínuas consideraciones atinadísimas sobre lo que constituye la tabla de los derechos individuales.

Habla del agrarismo soviético continuación. El agrarismo—dice—carece de sentido común en todo que constituye su doctrina. El partido agrario, si quiere llegar a la liberación, del campesino, no tiene más que dos caminos que seguir: el marcado por Henry George, señalado en el programa republicano, que tantos puntos de contacto tiene con el primero y que ha subordinado el disfrute de la tierra como propia de todos los hombres a los intereses generales. Ni uno u otro, ha tomado el partido agrario que hasta ahora solo sirve para que a su sombra se encumbren cuantos personajes que aspiran a llegar a personajes.

Los jefes agrarios, son los funcionarios de antes con otras etiquetas; son los políticos de siempre que fracasaron en todo hasta en la política y ahora ven un modo de llegar a las Diputaciones y al Congreso.

Y si un día, por una humorada del Rey, fueran llamados a los consejos de la corona los agrarios de Soria ¿cómo constituirían el Gobierno? Qué soluciones presentarían a los problemas pendientes y aun al problema mismo de la tierra? Ninguna, porque el partido agrario es solamente local, sin amplitud y sin ideales.

Habla a continuación del problema marroquí condenando duramente la política que allí se sigue, terminando en un párrafo viril y fuerte, invitando a todos a meditar volviendo los ojos a Cuba, al barranco del Lobo y al Fondak. A las mujeres sobre todos—dice—os interesa: pensad que en esta aventura os comprometéis a vuestros hijos, a vuestros hermanos y a vuestros maridos. (Ovación estruendosa que dura largo rato).

La jornada de ocho horas en Soria

Según nuestros informes los patronos de Soria, en su gran mayoría se niegan y oponen resueltamente a cumplir lo preceptuado sobre la jornada de ocho horas.

De ser así, llamamos la atención de las autoridades, para que sin contemplaciones de ningún género haga, cumplir la ley.

DE ALMAZAN

Los agrarios.

En uno de los últimos mercados ha ocurrido el siguiente caso que es digno de relatarse para que sepa la gente como actúan los agrarios.

Un individuo quiso comprar centeno al precio de tasa, y como el dueño del grano se negara a venderlo a tal precio, el citado individuo le marcó la talega y puso el hecho en conocimiento del Alcalde. Este no debió hacer caso a dicha comunicación, puesto que tanto el trigo como el centeno y la cebada siguieron vendiéndose a precios caprichosos, con olvido absoluto de la ley de subsistencias.

Como quiera que el proletariado adnamantino, viéndose desamparado, exigiese en alta voz el cumplimiento de la ley, promovieron los agrarios una fuerte algarada y fueron a recabar fuerza y apoyo de la «azagrada» adnamantina y de Leoncio o el moro de Quintana. Estos improvisados personajes, con gesto de príncipes enfurecidos, encamináronse al Ayuntamiento.

No sabemos lo que allí sucedería; el caso es que a la salida, Leoncio o el moro de Quintana se dirigió a sus huestes:

—Podéis vender vuestros productos a como os de la gana. Yo os lo digo.

Y ahora vamos a comentar nosotros.

Primeramente vaya nuestra censura para esas autoridades que carecen de energía o de interés para hacer cumplir la ley—su única función.

Vaya nuestra protesta contra esas autoridades faltas de rubor que siguen sin dimitir después de que alguien se ha pavoneado públicamente de vulnerar la ley que representan.

Después vamos a hablar de los agrarios. Desde estas columnas hemos combatido

repetidas veces la tasa criminal que aprietta a los pequeños agricultores sin beneficiar al consumidor proletario, haciendo víctimas a ambos del lazo de logreros y potentados.

En números próximos pasados hemos reproducido un artículo titulado «La dictadura harinera y la esclavitud triguera» cuyo título expresa claramente el contenido. Todo esto nos da autoridad para hablar en este caso.

El acto de los agrarios, es consecuencia lógica de las campañas viciosas y canallas que entre ellos, ha desarrollado su Junta de Defensa.

Esta no les ha hecho ver que son víctimas de cuatro poderosos que con su séquito de caciques engordan a la sombra de los gobiernos. No ha dirigido su fuerza contra esos estambres de gobierno que son causa única de sus rudos trabajos y de la triste vida que están viviendo. No ha hecho nada esa Junta más que encumbrar a sus deudos y familiares. Tiene dos representantes en Cortes que apenas han dicho *pló* para cubrir el expediente.

Menguada rebeldía la de un movimiento que solo se atreve con un sicalde falta de energía y sobre de tolerancia.

Mal camino llevan los agricultores si, para desquitarse de la explotación de que son víctimas, deciden explotar al sufrido proletario consumidor, punto de convergencia de todas las explotaciones.

El caso de Almazán es una prueba del bárbaro egoísmo que su Junta de Defensa alimenta en ellos, buscando el provecho personal.

Si así siguen se atraerán la indignación pública y el oprobio los envolverá.

JUECES Y PARTE

¿Qué diréis, sorianos, de aquel hijo que a la que dió el ser abandonara, y ni en supremo apuro demostrara ejemplar sumisión y amor prolijo?

Esta comú contestación colijo:

«merecería que se le expulsara del concurso de gente y expiara el delito a rigor y a plazo fijo».

Pues bien: nuestra graciosa indiferencia tiene a la patria chica en un estado de anemia tal, que si ahora no acordamos a reducir, al menos, su dolencia, seremos cada cual el desalmado hijo, al cual imponemos penitencia.

VICTOR.

De los artículos que aparezcan sin firma, es solamente responsable el Director

Este periódico, no tiene más redactor que D. Manuel H. Ayuso. Los demás trabajos que aparezcan en él son de simples colaboradores es sin ninguna concomitancia con el cuerpo de Redacción.

ASUNTO RESUELTO

El asunto de clase pendiente entre el patrono D. Claudio Alcalde y el dependiente D. Roque Martínez a que hacía referencia la carta que firmada por este último y dirigida a la Asociación de dependientes de comercio, apareció en nuestras columnas, ha quedado resuelto.

A dicha carta contestó la Asociación con otra—que no publicamos por creerlo inoportuno una vez el asunto terminado—inhibiéndose de la cuestión e invitando al Sr. Martínez a dirigirse directamente al señor Alcalde.

Así lo hizo, y sometido por ambos el asunto a la resolución de la Junta de Reformas Sociales, su presidente Juan Brieva ha intervenido con una actividad y un interés dignos de todo encomio y lo ha resuelto a satisfacción de todos.

Por nuestra parte nos felicitamos por cuanto, poco o mucho haya podido influir nuestra intervención para que el Sr. Martínez hallara una relativa reparación de daños y perjuicios.

Quedan las columnas de LA IDEA abiertas en defensa de los perseguidos y los atropellados que logren traer al imparcial criterio de su Redacción el convencimiento de que la Verdad y la Justicia los asisten.

MEDALLON

Anverso.—El partido agrario cuenta con numerosos afiliados que no quieren hacer política y dan quince céntimos de cuota mensual.

Reverso.—El partido agrario da actas a González de Gregorio y a toda su familia en unión de los fracasados de todo, hasta de la política. El Avisador, tira cada vez más números. Arjona cobra 2.000 pesetas anuales y Román Antón, tres diarias.

LAS FIESTAS

Este año nos han resultado pasadas por agua, como todos los años por supuesto.

La Virgen del Mirón, santa tan acreditada y bien quista en el Cielo, ha encontrado un competidor: San Saturio. Nombrar en efecto a este Santo y empezar a llover, todo es uno; y la recomendación es más segura, si se anuncia corrida de toros.

Los fuegos artificiales, desanimados ¡y eran fuegos! que podrían contrarrestar el frío del ambiente.

La procesión, muy bien. Vimos en ella a infinidad de personas. En unas la procesión iba por fuera y en otras la procesión iba por dentro. Presidieron las autoridades, mas nos chocó mucho no ver entre estas al dignísimo e ilustradísimo Juez de Instrucción de este partido nuestro particular amigo el inteligente, pió y religioso Sr. doctor don Gabriel Cayón Duomarco. ¿Qué le pa-

saría el día de la procesión al señor Cayón? Enfermedad o impedimento inesperado debió ser, puesto que vimos a D. Gabriel vestido en traje procesional mas no en la procesión, ese festejo tan simpático donde se lucen todos los pendones de las cofradías.

Y el día 3, vimos... ¿a quien dirás lector? ¿A González de Gregorio del brazo del Vizconde? No. ¿A Philipo quejándose de que no le pagan los suscriptores de su periódico? Tampoco. Vimos... ¡A Belmonte! ¡Al propio Belmonte en carns y hueso!

Lo que más nos gustó de toda la corrida fué el lazo del sombrero de Paniagua. Lo demás, palideció ante este lazo tan admirable.

Y Belmonte fué sacado en hombros ¡en hombros! ¿eh? de la Plaza por la puerta grande.

¿Qué satisfacción más grande para quienes hicieron de burros del maestro?

¿Qué nos importará de ahora en adelante que la vida se haga imposible, que suban las subsistencias hasta las nubes, etc., etc.

¡Hemos visto a Belmonte! ¡Fíjao bien! Le hemos visto, y hasta algunos le han tocado los gluteos!

¡Chin, chin, (la marcha de Cádiz). ¡Viva España! (Marruecos y Cuba).

UN DONATIVO

Subscripción abierta para socorrer al obrero Antonio Blázquez, para hacerse una operación en Madrid.

Suma anterior..... 271,50 pesetas.

Agustina Gutiérrez, 2 pesetas; Pedro Acero 0'30; Antonio Alvarez de Dieg., 2; Mateo Martínez, 1; Un donante, 1; Pablo Herrero, 2; Las tres Aes, 1; Rodrigo Garcia, 1; Petra Jarabo, 1; Aquilino de la Iglesia, 1; Entregado por Emilio Ruiz al interesado, 10; Id. por Pedro Llorente al interesado 25; Sr. Gobernador Civil de Soria un pase de caridad y 10 pesetas.

Suma total..... 329'00 pesetas.

NOTICIAS

En el pueblo de Pinilla del Olmo, ha dado a luz felizmente una hermosa niña, la esposa de nuestro querido correligionario D. Julián Bartolomé.

Tanto la madre como la hija están en perfecto estado de salud.

Felicitemos a nuestro correligionario y a su distinguida esposa.

Si cada suscriptor de LA IDEA aporta otro, el periódico sería bisemanario; si hiciera tres, sería diario.

Imprenta de Escobar de F. Jedra.—Soria

Línea de omnibus automóviles de San Esteban de Gormaz--Burgo de Osma--Soria.

Participamos al público en general, que con esta fecha hemos establecido el nuevo servicio de AUTOMOVILES de San Esteban-Soria, verificando el viaje de ida y regreso en el día, saliendo de San Esteban de Gormaz a las 8 de la mañana hora que llega el mixto de Valladolid, llegando a Soria a las 11 para partir de Soria a las 4 de la tarde y llegar a San Esteban a las 7 hora que llega el tren mixto que sigue a Valladolid.

Al proporcionar este medio de locomoción rápido no escatimaremos medio alguno para llegar al completo de un servicio que las circunstancias exijan.

Cornejo y Cabreros.

Administración en Burgo de Osma: Antonio Cornejo, Plaza Mayor, 16.
Id id Soria: Juan Aparicio, Vadillo, 6.

TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Fábrica de Licores
Y VINOS GENEROSOS

Bosqued y Compañía

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Cariñena) AGUARDEN

Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111

ZARAGOZA

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, cascotes y retal de cuero crudo, crines, esnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estallo viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Seportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SOLIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA

Aguardientes y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTÍNEZ «BAR IDEAL»

BANCO HISPANO AMERICANO

Capital: 100 millones de pesetas. CASA CENTRAL, MADRID

SUCURSALES Y AGENCIAS: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Eljea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga Pamplona, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafraanca de Panadés y Zaragoza

Realiza, dando grandes facilidades, todas operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúblicas de América latina.

Compra y vende por cuenta de sus clientes en todas las Bolsas toda clase de valores, monedas y billetes de Banco extranjeros.

Cobra y descuenta cupones, amortización y documentos de giro Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos.

Facilita giros, cheques y cartas de crédito.

Abre cuentas corrientes, con interés y sin él.

Admite en sus cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia

REUMÁTICOS

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-REUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN.

Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diuresis.

ES VUESTRA SALVACIÓN

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, D. JOSE MORALES ORANTES 10

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas

Manuel Ruiz.

Ferial 5—SORIA

JUAN APARICIO LAPUENTE

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

LEJÍA LA "ARAGONESA"

Recomendamos el uso de la sin rival lejía "LA ARAGONESA", por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican a las ropas.

Los fabricantes Emilio Sahún (S. en C.) regalan la mejor máquina de coser a quien pruebe que hay lejía que supere a "LA ARAGONESA" en riqueza para el blanqueo y desinfección.

DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

Postigo y Benito
Sixto Morales
Agustín Ruiz
Eloy Llorente
José Morales

Domingo Ramos
Ignacio Carrascosa
Pedro Ucero
Pedro Borque de Pablo
Martina Carnicero y en la

COOPERATIVA POPULAR

Depósito al por mayor en esta plaza Angel Pérez Baraza.—Calle de las lejas, 45, a quien se dirigirán los pedidos.